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«Мама» – первое слово
29 ноября – День матери 
в России.

Праздник отмечается в по-
следнее воскресенье ноября с 
1998 года.

Традиционно к этому дню 
в крае проводят множество мероприятий. Так, 
например, в школах проходят тематические 
выставки рисунков, поделок и стенгазет. Дети 
готовят для мам праздничные открытки и сим-
волические подарки.

29 ноября в Барнауле проведут онлайн-мара-
фон «Мама не из рекламы», посвященный Дню 
матери. Площадкой станет сайт сообщества 
многодетных и приемных семей Алтая «Много 
деток – хорошо!». С 10 до 18 часов здесь будут 
идти мастер-классы, конкурсы и викторины 
для мам и их детей.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Ограничения усилили

В регионе вводят целый ряд ограничений в связи с пан-
демией коронавируса и сохраняющейся сложной эпидеми-
ологической обстановкой, сообщает официальный сайт 
Правительства Алтайского края. Так, под запрет попали 
новогодние праздничные гулянья и корпоративы.

С 15 декабря 2020 года по 15 января 2021 года запреща-
ется проведение в общественных местах зрелищно-раз-
влекательных, досуговых, новогодних и корпоративных 
мероприятий. В том числе нельзя оказывать услуги такого 
характера. Исключение сделано для кинотеатров, театров 
и концертных залов.

Также расширен список мест, в которых использование 
средств индивидуальной защиты органов дыхания явля-
ется обязательным. Носить маски теперь необходимо и на 
улице – во время проведения различных мероприятий с 
массовым участием людей.

Не выходите 
без большой надобности

По данным регионального Роспотребнадзора, сейчас 
растет заболеваемость коронавирусом среди жителей края 
старше 65 лет. Этот показатель достиг высокой отметки 
– 100 человек на 100 тысяч населения. Большинство па-
циентов ковидных госпиталей – люди старшего возраста.

Поэтому на последнем заседании оперативного штаба в 
краевом правительстве предложено усилить контроль за 
соблюдением режима самоизоляции людей старше 65 лет. 
Губернатор Виктор Томенко подчеркнул, что необходимо 
продолжать и разъяснительную работу.

Еще один вопрос – обеспечение бесплатными лекарствами 
жителей, которые проходят лечение от коронавируса на дому. 
Уже на этой неделе начнется выдача препаратов пациентам. 
Заключены контракты по поставкам лекарств на 75 милли-
онов рублей. Всего же Алтайскому краю Правительством РФ 
на эти цели выделено 87 миллионов.

Виктор Томенко поручил Минздраву региона разработать 
четкий алгоритм доставки лекарств пациентам на дом. Пла-
нируется задействовать в этой работе волонтеров.

Болеют, но меньше
В Алтайском крае за минувшую неделю зарегистриро-

вано 16,6 тыс. случаев ОРВИ.
Это на 1% меньше, чем было за предыдущий семидневный 

период. При этом превышен недельный порог заболеваемо-
сти среди взрослого населения.

По данным регионального Роспотребнадзора, за 
счет средств федерального бюджета привито свыше 
1 млн 53 тыс. человек – 44,5% населения. В регион поступило 
90,6% вакцины «Совигрипп» для вакцинации.

Светлана ЯКОВЛЕВА

74     – 
     
   -
 
Это почти  на 13% больше, чем за девять ме-

сяцев 2019 года. Как сообщили в региональном 
отделении Центробанка РФ, в третьем квартале 
порядка 60% опрошенных в крае кредитных 
организаций значительно смягчили условия 
выдачи новых ссуд. Около 47% банков умень-
шили ставки по кредитам малому и среднему 
бизнесу, а 53% оставили их на прежнем уровне. 
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Ветер восточный, 2-7 м/с. 
В утренние часы местами изморозь, 

туман. На дорогах гололедица.

-9о -14о

ночь

-7о -12о
день

-7о -12о -9о -11о

-1о -6о

день -12о -17о
ночь

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер переменный, 2-7 м/с. 
Местами по юго-востоку 
небольшой снег. На дорогах 
гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, 
местами по югу порывы до 
12 м/с. В отдельных районах 
небольшой, ночью по югу уме-
ренный снег, слабая метель.

29 ноября

30 ноября

8-800-2000-112
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Готовимся к подъёму

Без пробуксовки

В этом году зима началась позже обычного. Это 
дало возможность дорожным службам основа-
тельно подготовиться к сезону метелей и гололеда.

�С����������
– Если снегопад сильный, 

можем и в семь утра выйти на 
работу, и в шесть. Бывало, что 
всю ночь приходилось дорогу 
расчищать, люди ведь на тебя 
рассчитывают. Иногда думал: 
«Ну когда же уже снег закон-
чится?!» Но я не привык жа-
ловаться. Справимся! – уверен 
тракторист Северо-Восточного 
ДСУ Иван Степанов.

Для бесперебойной работы 
дорожное управление два года 
назад построило отапливае-
мый гараж. «Это нужно, чтоб 
машины долго не греть и, 
если что, сразу ехать на ме-
сто», – объясняет начальник 

Северо-Восточного ДСУ Сергей 
Сивец. В гараже помещается 
восемь автомобилей, также он 
оборудован спальней, кухней и 
душем. Такие условия позволя-
ют не перегружать водителей, 
а работать в две смены. «В слу-
чае непогоды не приходится 
собирать коллектив. Полная 
боеготовность 24/7», – добавил 
Сивец.

В ������� ������
Прошлую зиму с трепетом 

вспоминает и заместитель на-
чальника Северо-Восточного 
ДСУ по ремонту и эксплуа-
тации автодорог Александр 

Худышкин. Этот год, по его 
мнению, принесет куда мень-
ше хлопот.

– Предыдущий год был 
тяжелый, снежный. Но, я 
считаю, мы неплохо справи-
лись. Заторы были, но больше 
чем на 12 часов движение не 
закрывалось. Погоду на этот 
год сложно спрогнозировать, 
но начало зимы оказалось не 
очень активным. Думаю, что 
серьезных проблем не будет, 
– считает он.

Это дорожное управление 
обслуживает больше 3 тысяч 
километров региональных и 
межмуниципальных автодорог 
в 10 районах Алтайского края. 
Для этого требуется больше 
150 единиц снегоуборочной 
техники, которая к началу 
зимы должна быть на ходу.

(Окончание на 2 стр.) ДСУ задействует свыше 150 единиц снегоуборочной техники.

Иван Степанов.Основные силы брошены на борьбу со льдом.

-
» 

-
-

-

В 2020 году в Закон № 237-ФЗ  
внесены изменения. Об ос-
новных изменениях, а также 
о том, как определяется ка-
дастровая стоимость и как ее 
можно оспорить, нам подробно 
рассказала Елена Анатольевна 
Зинкова, начальник управле-
ния имущественных отноше-
ний Алтайского края.

-

– В 2019 году на территории 
Алтайского края проведена 
государственная кадастровая 
оценка всех видов объектов 
капитального строительства, 
земельных участков категории 
земель сельскохозяйственного 
назначения, земельных участ-
ков категории земель промыш-

ленности и иного специаль-
ного назначения. Оценка 
проведена в отношении бо-
лее чем 1,5 млн объектов ка-
питального строительства и 
порядка 176 тыс. земельных 
участков. Новая кадастровая 
стоимость вступила в силу с 
1 января 2020 года.

-

– В текущем году проведена 
оценка земельных участков 
категории земель населенных 

пунктов. Всего было оцене-
но около 760 тыс. земельных 
участков. Результаты оценки 
утверждены приказом управ-
ления имущественных отно-
шений Алтайского края от 
10.09.2020 № 70 и размещены 
на официальном сайте в раз-
деле «Кадастровая оценка».

Так, средняя кадастровая 
стоимость земельных участков 
сельскохозяйственного исполь-
зования в границах населенных 
пунктов за 1 кв. м составила: ми-
нимальная в Угловском и Клю-

чевском районах – 0,60 тыс. руб.,  
максимальная в Целинном 
районе – 3,31 тыс. руб.

Средняя стоимость земель-
ных участков под жилую за-
стройку: минимальное зна-
чение в Калманском районе –  
58,31 руб. за 1 кв. м, макси-
мальное в городе Барнауле –  
5979,31 руб. за 1 кв. м.

Новая кадастровая стои-
мость вступит в силу с 1 января 
2021 года.

(Окончание на 3 стр.)

  ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО .
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В Госдуме РФ рассказали, ка-
кие законы вступят в силу в 
последнем месяце 2020 года.

1 декабря
Многие россияне не знают, на ка-

кие льготы имеют право. Теперь им 
будут приходить уведомления с такой 
информацией по телефону или через 
сайт «Госуслуги».

Кроме того, медики смогут подать 
жалобу на этом портале, если они не 
получили соцвыплату за работу с «ко-
видными» пациентами или средства 
были выплачены несвоевременно, не 
полностью. После такого заявления 
будет проведена проверка. 

3 декабря
Еще один закон принят для защиты 

культурных ценностей от нелегально-
го вывоза. Чтобы транспортировать 
значимый музыкальный инструмент 
или смычок, нужно поставить на него 
уникальную метку и оформить в Мин-
культе паспорт на 10 лет.

29 декабря
Появится возможность проводить 

дистанционные сделки с участием не-
скольких нотариусов. К примеру, так 
люди будут переоформлять квартиры, 
расположенные в других регионах. 
Если возникнут сомнения, юрист 
сможет идентифицировать личность 

клиента при помощи единой биоме-
трической системы.

Также разрешат:
• удаленное свидетельствование 

верности перевода документа на дру-
гой язык;

• передачу электронных документов 
физическим и юридическим лицам;

• принятие в депозит безналичных 
средств;

• выдачу выписки из реестра уве-
домлений о залоге движимого иму-
щества.

С той же даты вступит в силу закон, 
целью которого является пресечение 
незаконных поставок этилового спир-
та, его фармацевтической субстанции 

и лекарств, содержащих данное орга-
ническое соединение. Будут закре-
плены требования к оборудованию 
и лицензированию производства 
фармацевтической субстанции эти-
лового спирта.

31 декабря
В последний день этого года истечет 

срок подачи работниками заявления об 
электронной трудовой книжке или со-
хранении бумажной. Также закончится 
срок выдачи или замены паспортов и 
водительских удостоверений, действие 
которых истекло с 1 февраля по 15 июля 
2020 года включительно.

Подготовила Алёна ИВАНОВА

  НОВЫЕ ЗАКОНЫ   ФАКТ

  «АП»–ИНФО .
Можно выбросить?

«Сегодня мне выдали на руки трудовую 
книжку, потому как я согласился на элек-
тронную трудовую. Планирую перейти на 
новую работу в течение месяца. Как теперь 

поступить со старой трудовой? Ее можно выбросить, 
раз все данные уже есть в Пенсионном фонде, или нет? 
Примут ли меня на новую работу без старой трудовой 
книжки? И как мой новый работодатель увидит, где 
я работал и кем?

Михаил Е., г. Барнаул».

Отвечают специалисты Отделения Пенсионного 
фонда РФ по Алтайскому краю:

– Бумажную трудовую книжку, которую выдал рабо-
тодатель, необходимо сохранить. Так как на текущий 
момент в электронной трудовой книжке содержатся 
только данные о ваших кадровых мероприятиях за 
период с 1.01.2020.

В соответствии с положениями Трудового кодекса 
Российской Федерации, при последующем трудоу-
стройстве к новому работодателю вы предъявляе-
те бумажную трудовую книжку вместе со справкой 
(выпиской) о трудовой деятельности.

Данную справку (выписку) можете получить:
– у своего предыдущего работодателя (за периоды 

работы у данного работодателя);
– в МФЦ;
– в клиентской службе Пенсионного фонда Россий-

ской Федерации по месту жительства;
– в личном кабинете на сайте Пенсионного фонда 

Российской Федерации или на Портале государствен-
ных услуг.

Информируем, что в Государственную думу Фе-
дерального собрания РФ внесен на рассмотрение за-
конопроект, который позволит уже в 2021 году всем 
работающим гражданам обратиться в органы Пен-
сионного фонда Российской Федерации для включе-
ния в их индивидуальный лицевой счет сведений о 
трудовой деятельности за все периоды до 1.01.2020 из 
бумажной трудовой книжки.

Вдруг это «оно»?
«У моего мужа долгое время кашель по 

утрам, появилась одышка. Но высокой 
температуры нет. Обращаться к врачам 
супруг не хочет, а я опасаюсь – вдруг это 
коронавирус?

Евгения Петровна, г. Бийск».

Отвечает главный внештатный терапевт-пульмо-
нолог Алтайского края Ирина Бахарева:

– Это может быть хроническая обструктивная 
болезнь легких (ХОБЛ) – заболевание, для которого 
свойственно ограничение воздушного потока. Глав-
ные симптомы: одышка, частый кашель – сухой или 
влажный.

Если у человека два-три месяца кашель и одышка, 
нужно делать спирометрию (измерение объемных и 
скоростных показателей дыхания. – Ред.). Ее можно 
пройти практически во всех лечебных заведениях.

Для больных ХОБЛ вирусные инфекции, к каковым 
относится и ковид, представляют особую опасность. 
Любая вирусная инфекция – это воспаление, а у та-
ких пациентов оно уже есть. Поэтому присоединение 
вируса будет утяжелять состояние человека и может 
отразиться на тяжести протекания.

Спутать эти два заболевания нельзя. Коронавирус 
характеризуется резким и острым началом протекания 
заболевания: повышается температура, появляется 
кашель. У инфекции всегда острое начало. А при ХОБЛ 
человек заболевает постепенно. Симптомы нарастают, 
а не возникают одновременно, как при коронавирусной 
инфекции. Когда при коронавирусе начинают пора-
жаться альвеолы, появляется вирусная пневмония. 
Тогда присоединяется одышка. Но еще раз повторю, 
она возникает внезапно.

Не поддавайтесь  
на провокации

«Встретил в Интернете указ об отмене 
масочного режима, видел подпись президен-
та. Это правда?

Игорь Муслуев, г. Заринск».

Оперштаб Алтайского края разоблачил фейковый 
указ об отмене масочного режима. Этот документ 
якобы за подписью президента России Владимира 
Путина сейчас распространяется в соцсетях.

Интересна и дата его подписания – 20 октября. 
В псевдоуказе говорится о том, что именно с этого 
числа перестает действовать масочный режим на всей 
территории России. Соответствующие постановле-
ния губернаторов отменяются в связи со снижением 
опасности заражения коронавирусной инфекцией.

В оперштабе заявили, что ограничительные меры на 
территории страны остаются в силе. При этом риск ин-
фицирования – на прежнем уровне. Поэтому необходимо 
соблюдать все ограничительные меры и использовать 
средства индивидуальной защиты, чтобы не допустить 
распространения коронавируса.

Подготовила Светлана РУСИНА

Только «цифра»
Врачи-рентгенологи краевой онколо-

гической поликлиники «Надежда» пол-
ностью перешли на цифровой формат 
работы.

Накануне здесь запустили два современ-
ных комплекса лучевой диагностики, расска-
зали в Алтайском краевом онкологическом 
диспансере.

Новый рентгеновский аппарат и диагно-
стический маммограф на порядок улучшат 
качество диагностики. При этом пропускная 
способность рентген-кабинета вырастет в 
два-три раза, поскольку время исследования 
сокращается до 30 секунд на снимок.

Также комплексы позволили расширить 
спектр выполняемых обследований. Напри-
мер, к цифровому маммографу прилагается 
стереотаксическая приставка, позволяю-
щая выполнять пункции молочной железы. 
А современный рентген-аппарат помимо 

статического изображения выполняет виде-
орентгенографическую запись исследуемых 
органов.

Вместо роста –  
снижение

Управление Алтайского края по государ-
ственному регулированию цен и тарифов 
утвердило новые предельные уровни цен 
на тепловую энергию, поставляемую по-
требителям Барнаула. В начале 2021 года 
тарифы останутся на уровне декабря, а с 
1 июля произойдет изменение.

Причем по «Барнаульской генерации» 
предусмотрено снижение. Если в начале 
года предельная цена на тепловую энер-
гию будет составлять 1 991,52 руб/Гкал с 
НДС, то с середины года она снизится до 
1 882,47 руб.

Светлана ЯКОВЛЕВА

– Технику, которой требовался долговре-
менный ремонт, начали готовить еще в мае. 
Другими автомобилями занялись в сентя-
бре. Сейчас все машины исправны, в полном 
объеме заготовлены противогололедные 
материалы. В целом техники хватает, штат 
укомплектован. Работаем в обычном режи-
ме, – пояснил Худышкин.

Край�  безо льда
В крае содержанием дорог занимается 61 фи-

лиал «Алтайавтодора». По словам заместителя 
начальника учреждения Олега Лугачёва, все 
они прошли проверку и готовы к зиме.

– В этом году было закуплено 39 единиц 
техники, заготовлено больше 80 тысяч тонн 
противогололедных материалов, в случае необ-
ходимости они будут довозиться, – заверил он.

Сейчас основные силы дорожников бро-
шены на борьбу с гололедом. В степных и 
предгорных районах эта проблема особенно 
актуальна из-за сильного ветра, там техника 
очищает дорожное покрытие ежедневно.

За мониторинг ситуации отвечают мете-
останции, данные с которых круглосуточно 
передаются в диспетчерскую службу. По но-
меру телефона 8-800-222-3169 можно узнать, 
стоит ли покидать населенный пункт или 
сообщить о заснеженных участках.

Влад ГЕРАСИМОВ,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

Кормили «просрочкой»?
Прокуратура Алтайско-
го края обнародовала 
итоги проверок сто-
ловых школ Барнаула. 
В числе выявленных на-
рушений – использование 
продуктов с истекшим 
сроком годности.

Ситуацию прокомментиро-
вали в мэрии краевого центра, 
подчеркнув, что речь идет об 
итогах проверки пяти школ. 
«Единственным просроченным 
продуктом, который был обнару-
жен, являются дрожжи «Рекорд», 
– подчеркнули в городской ад-
министрации. Будет рассмотрен 
вопрос о привлечении заведую-
щей столовой к дисциплинарной 
ответственности.

Остальные выявленные со-
трудниками прокуратуры нару-
шения касаются не только дея-
тельности КШП «Глобус», но и 
администрации школ. К приме-
ру, в одной из них отсутствовал 
локальный акт, регулирующий 
механизм предоставления пи-
тания учащимся. Также в двух 
образовательных учреждениях 
не выдали продуктовые набо-
ры в сентябре-октябре детям, 
находящимся на надомном обу-
чении по состоянию здоровья. 

Подчеркнем, директор школы 
будет привлечена к дисципли-
нарной ответственности.

Что касается комбината 
школьного питания «Глобус», 
то действительно отсутство-
вала необходимая маркировка 
на двух продуктах, оставшихся 
после приготовления пищи в 
первую смену. Продукты пла-
нировалось использовать для 
приготовления блюд во вторую 
смену этого же дня.

У восьми сотрудников комби-
ната из 515 должным образом не 
были проставлены штампы в са-
нитарных книжках о сдаче ана-
лизов. Но анализы были сданы. 
Служебная проверка проводится 
в отношении санитарного врача.

«Все нарушения комбинатом 
школьного питания «Глобус» на 
данный момент устранены. Ло-
кальные акты, регулирующие 
механизм предоставления пита-
ния, составлены в каждой шко-
ле. Раздача продуктовых наборов 
будет произведена в ближайшее 
время», – говорится в официаль-
ном комментарии мэрии.

Подчеркнем, на оборудование 
школьных столовых в 2020 году 
из городского бюджета было вы-
делено около 1,5 млн рублей. 
Предполагается выделить до-
полнительно 27 млн. Средства 
пойдут на замену и дооснаще-
ние оборудования в школьных 
столовых.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Я люблю алтайский 
мед, пряники, сыр. А вы? 
До 2 декабря идет ин-
тернет-голосование 
жителей регионов за 
местные продуктовые 
бренды. Вы тоже може-
те лайкнуть любимый 
алтайский продукт, 
нужно только зайти 
на сайт вкусыроссии.
рф и один раз щелкнуть 
клавишей.

Зачем голосовать?

Н а  к о н к у р с  з а я в л е н о 
500 брендов от 79 регионов 
страны. От нашего края пред-
ставили свою продукцию на 
голосование 13 региональных 
производителей. Они идут в 
различных номинациях.

Например, бренд «Алтай-
ский мёд» заявлен в номинации 
«На всю страну», его представля-
ют СПК «АПИС», ООО «Дарю тебе 
Алтай», ИП Ревякин («Алтайский 
мёд из Овсянниково»), ООО «Мёд 
Алтая», ООО «Медоводье». В номи-
нации «Вкусное рядом» представ-
лен «Зимарёвский мягкий сыр».

Победителей конкурса вы-
берут в декабре текущего года. 
На основе заявленных брендов 
Минсельхоз сформирует мас-
штабную карту вкусов России и 
запустит программу комплекс-
ной поддержки и продвижения 
уникальных отечественных 
продуктов питания, что по-
зволит создать новые драйве-
ры роста агропромышленного 
комплекса.

Бйзнес по рецепту
«Алтайский медовый пря-

ник» участвует в номинации 
«Попробуй, полюбишь!». Его 
представляет ООО «Алтай».

История бренда довольно 
увлекательна. Компания вы-
пускает медовые пряники по 
рецепту 1912 года змеиногор-

ского пряничника Степана 
Орешникова.

Последние сведения о пред-
принимателе ХХ века даются в 
1973 году в газете «Алтайская 
правда». В статье говорится, что 
Степан Орешников предлагал 
барнаульскому хлебозаводу свой 
рецепт пряника, но его предло-
жение было отвергнуто.

И только в XXI веке его рецепт 
оказался востребованным.

Нам удалось узнать, со слов 
родных змеиногорского пред-
принимателя, что братьев 
Орешниковых было двое. Сте-
пан был самым грамотным в 
семье и жил в Барнауле, поэ-
тому на него были оформлены 
документы на производство 
пряников. Его брат Аким жил 
в Змеиногорском районе, в селе 
Карамышево. Вот он-то и изго-
тавливал медовые пряники 
вместе со своей семьей. Говорят, 

что они расходились на местной 
ярмарке влет. Славились своим 
неповторимым вкусом и тем, 
что долго не черствели.

Барнаульская компания вос-
становила технологию произ-
водства медовых пряников, и 
они снова пользуются спросом.

Секреты оборонкй
Одна из компаний, которая 

представляет от региона бренд 
«Алтайские масла холодного от-
жима» в номинации «Попробуй, 
полюбишь!», – ООО «Специа-
лист».

Разработка линии по пере-
работке кедровых орехов нача-
лась в 1994 году на базе ФНПЦ 
«Алтай».

– Мой отец Юрий Вениамино-
вич Бахтин возглавлял экспери-
ментальную лабораторию, где эта 
линия создавалась. В то время 

оборонные предприятия рабо-
тали в рамках федеральной про-
граммы «Конверсия». Одним из 
направлений, которое развивала 
лаборатория, была переработка 
растительного сырья. Перед уче-
ными поставили задачу – создать 
линию по комплексной перера-

ботке кедрового ореха, – вспоми-
нает Григорий Бахтин,  директор 
ООО «Специалист».

Через год государственное 
финансирование прекратилось, 
но идею, разработанную в на-
учной лаборатории, старший 
Бахтин с друзьями решил реали-

зовать самостоятельно. В конце 
90-х годов они начали собствен-
ное дело и запатентовали новую 
технологию. Из кедровых орехов 
стали получать масло и жмых. 
В данный момент в компании 
трудятся 75 человек. В ее про-
дуктовом портфеле 67 наиме-
нований, в том числе 17 видов 
масел холодного отжима.

Львиная доля продукции 
идет в европейскую часть Рос-
сии, часть поставляют в ближ-
нее зарубежье и Европу. Также 
она востребована в Северной 
Америке, Австралии, Китае, 
Японии.

По словам директора пред-
приятия, у иностранцев и 
россиян разные вкусовые 
предпочтения. Например, в 
Германии, Австрии никто не 
удивится тыквенному маслу, 
потому что его там производят 
в избытке. Зато у них пользуют-
ся спросом кедровое, льняное 
и облепиховое масла. В Сиби-
ри, наоборот,  кедровое масло 
не является уникальным, по-
скольку кедровые орехи нам 
знакомы и доступны с детства, 
а в европейской части России 
уже ценится, так как там нет 
таких лесов, как у нас.

Следуя трендам времени, 
компания разрабатывает про-
дукты быстрого приготовления. 
Как вы отнесетесь к сухим сала-
там, которые можно брать с со-
бой в поход или командировку? 
Стоит только водоросли, овощи, 
грибы залить кипятком, как 
получится салат.

Подробнее ознакомиться с 
продуктовыми брендами Рос-
сии и региона можно в аккаун-
тах конкурса «Вкусы России» в 
социальных сетях:

ОК :  h t t p s :  //ok .r u /g ro up/ 
58204315910227/

Instagram: https://www.instagram.
com/russiantastes/

VK: https://vk.com/russiantastes
FB: https://www.facebook.com/

russiantastes/
Twitter: https://twitter.com/

russiantastes.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  ГОСПОДДЕРЖКА .

  ИНФРАСТРУКТУРА .   ОСТРЫЙ ВОПРОС .

Лайкни алтайские продукты

О льготах уведомят по телефону

Без пробуксовки
(Начало на 1 стр.)

Линия холодного отжима кедрового масла компании «Специалист» работает на полную мощь.

В крае заготовили 80 тысяч тонн противогололедных материалов.
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Уведомление о проведении 
собрания членов  

СНТ «Мичуринцев»
Настоящим уведомляем о 

проведении 13.12.2020 внеоче-
редного общего собрания чле-
нов СНТ «Мичуринцев» в форме 
заочного голосования.

Повестка собрания: 1. Избра-
ние председательствующего 
на общем собрании, секретаря, 
счетной комиссии. 2. Утверж-
дение порядка проведения об-
щего собрания в форме заоч-
ного голосования. 3. Избрание 
правления СНТ «Мичуринцев». 
4. Прекращение полномочий 
действующего председателя то-
варищества. 5. Избрание пред-
седателя СНТ «Мичуринцев».  
6. Избрание ревизионной ко-
миссии СНТ «Мичуринцев».

Окончание приема реше-
ний по вопросам повестки – 
13.12.2020 в 12 час. 00 мин. 
по адресу: г. Барнаул, ул. А. Пе-
трова, д. 146а, Дворец культу-
ры города Барнаула, контакт-
ный тел. 8-923-643-3364.

Коллектив Отделения по 
Алтайскому краю Сибир-
ского главного управления 
Центрального банка Россий-
ской Федерации глубоко скор-
бит по поводу безвременной  
кончины

ПИСЬМЕННОЙ
Нины Алексеевны,

бывшего начальника го-
ловного расчетно-кассового 
центра Главного управления 
Центрального банка Россий-
ской Федерации по Алтайско-
му краю.

Выражаем искренние со-
болезнования ее родным и 
близким.

РЕКЛАМА «АП», 
УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 

5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Следует отметить, что ранее кадастро-
вая оценка проводилась с периодичностью 
не чаще чем один раз в три года и не реже 
одного раза в пять лет.

В августе 2020 года внесены изменения 
в Федеральный закон «О государственной 
кадастровой оценке». Теперь очередная 
кадастровая оценка будет проводиться 
через четыре года после последней оцен-
ки. Новые правила начнут применяться 
с 1 января 2022 года в отношении всех 
земельных участков и с 1 января 2023 го- 
да в отношении зданий, помещений, 
сооружений, объектов незавершенного 
строительства, машино-мест.

– В 2021 году пройдет подготовка к про-
ведению государственной кадастровой 
оценки в отношении всех земельных 
участков. Мероприятия по подготовке 
к проведению кадастровой оценки будут 
проводиться, несмотря на то что в 2019 
и в 2020 годах проведена кадастровая 
оценка земельных участков перечислен-
ных выше категорий. Новые изменения 
в Законе обязывают провести в 2022 году 
во всех субъектах Российской Федерации 
кадастровую оценку земельных участков 
без учета ограничений ее периодичности. 
В 2023 году то же самое коснется зданий, 
помещений, сооружений, объектов неза-
вершенного строительства, машино-мест.

– Смысл новшеств в законодательстве 
заключается в том, что не должно быть 
разделений участков по категориям. 
Должна оцениваться вся земля. Возьмем, 
например, садоводческие участки. Одни 
расположены на территории садоводств 
на землях сельскохозяйственного назна-
чения, другие – на территории садоводств 
в границах населенных пунктов.

Их кадастровая стоимость должна 
определяться единообразно, по общим 
правилам, за исключением некоторых 
особенностей, например транспортной 
доступности и т. д.

-

-

– Суть изменений в том, что любое за-
интересованное лицо может обратиться 
в краевое бюджетное учреждение «Ал-
тайский центр недвижимости и государ-
ственной кадастровой оценки», которое 
наделено полномочиями по определению 
кадастровой стоимости объектов недви-
жимости на территории Алтайского края, 
и получить разъяснения, как определя-
лась стоимость определенного земель-
ного участка или объекта капитального 
строительства (дома, квартиры).

Закон на сегодняшний день предус-
матривает возможность не только оспа-
ривания кадастровой стоимости, но и ее 
уточнения путем исправления ошибок. 
Бюджетное учреждение имеет право уточ-
нять данные об объектах в досудебном 
порядке и пересчитывать кадастровую 
стоимость на основании обращений соб-
ственников объектов недвижимости.

Собственник объекта недвижимо-
сти вправе запросить от бюджетного 
учреждения разъяснения, связанные с 
определением кадастровой стоимости. 

Если владелец недвижимости обнаружил 
ошибку, он может обратиться в учрежде-
ние для исправления такой ошибки.  
В случае исправления ошибок, допу-
щенных при определении кадастровой 
стоимости, допускается изменение ка-
дастровой стоимости, полученной по-
сле исправления таких ошибок, только 
в сторону понижения.

По новым правилам заявление об ис-
правлении ошибок, допущенных при 
определении кадастровой стоимости, 
можно будет подать в течение пяти лет 
со дня внесения в ЕГРН сведений о када-
стровой стоимости.

В случае принятия решения об удов-
летворении заявления и необходимости 
пересчета кадастровой стоимости в связи с 
наличием ошибок бюджетное учреждение 
обязано проверить, допущена ли выявлен-
ная ошибка в отношении иных объектов 
недвижимости, в том числе соседних, 
смежных, однотипных. При выявлении 
соответствующих ошибок кадастровая 
стоимость таких объектов недвижимости 
будет пересчитана.

-

– В данном случае Законом «О государ-
ственной кадастровой оценке» предусмо-
трено установление в отношении объекта 
недвижимости его рыночной стоимости. 
Собственник может обратиться в комис-
сию об оспаривании стоимости, создан-
ную при управлении имущественных 
отношений Алтайского края, предоста-
вив заявление и следующие документы: 
выписку из Единого государственного 
реестра недвижимости о кадастровой сто-
имости объекта недвижимости, копию 
правоустанавливающего документа на 
объект недвижимости, отчет об оценке 
рыночной стоимости.

Нужно отметить, что раньше данный 
отчет предоставлялся в бумажном виде 
и на электронном носителе в форме элек-
тронного документа. С учетом внесенных 

изменений в Закон «О государственной 
кадастровой оценке» отчет предоставля-
ется только в электронном виде.

Заявление об оспаривании резуль-
татов кадастровой стоимости, а также 
пакет документов можно предоставить, 
обратившись лично в комиссию, или 
направить в адрес управления в элек-
тронном виде или почтовым отправле-
нием. Сроки рассмотрения заявлений –  
не более 30 дней.

-

– В апреле текущего года заключено 
соглашение о взаимодействии с Много-
функциональным центром, в соответ-
ствии с которым осуществляется прием 
заявлений об оспаривании кадастровой 
стоимости и прилагаемых к ним доку-
ментов в филиалах МФЦ. Впоследствии 
данный пакет документов передается 
в комиссию по рассмотрению споров. 
Филиалы Многофункционального цен-
тра работают на всей территории края.

– С учетом эпидемиологической ситуа-
ции в крае заседания комиссии проводятся 
в формате онлайн-конференций. Данная 
форма наиболее удобна для проведения 
и позволяет принять в нем участие не 
только членам комиссии, но и заинтере-
сованным лицам.

Законом «О государственной кадастро-
вой оценке» предусмотрена открытость 
информации о работе и принятии реше-
ний членами комиссии. Информация о 
работе комиссии, в том числе протоколы 
заседаний и принятые решения, разме-
щаются на сайте управления в разделе 
«Кадастровая оценка».

-

-

– Порядок работы комиссии уста-
новлен приказом Федеральной служ-
бы государственной регистрации, када-
стра и картографии. Нормами порядка 
установлено, что если отчет об оценке 
рыночной стоимости не соответствует 
требованиям статьи 11 закона об оценоч-
ной деятельности и (или) требованиям, 
установленным федеральными стандар-
тами оценки, то комиссия принимает 
решение об отклонении заявления об 
оспаривании.

Комиссия обязана при рассмотрении 
отчета об оценке рыночной стоимости 
объекта проверять его на соответствие 
требованиям, установленным законом об 
оценочной деятельности, и федеральным 
стандартам оценки. Рыночные оценщи-
ки порой игнорируют требования зако-
нодательства при подготовке отчета об 
оценке рыночной стоимости. Но без их 
соблюдения комиссия не может принять 
положительное решение. Все замечания 
к отчетам отражаются в протоколах и 
решениях комиссии и размещаются на 
сайте управления.

– В состав комиссии входят представи-
тели органов исполнительной власти, му-
ниципальных образований, предпринима-
тельского сообщества и саморегулируемых 
организаций оценщиков. Порядок работы 
комиссии исключает субъективность в 
принятии решений.

Решение об определении кадастровой 
стоимости объекта в размере его рыночной 
стоимости принимается большинством 
голосов, при этом исключаются голоса 
членов комиссии, имеющих заинтересо-
ванность в исходе голосования.

-
-

– Кадастровая стоимость определяется 
на основе рыночной информации и иной 
информации, связанной с экономическими 
характеристиками использования объек-
тов. При определении кадастровой стоимо-
сти используются методы массовой оценки, 
при которых осуществляется построение 
единых моделей определения стоимости 
для групп объектов, имеющих схожие ха-
рактеристики. То есть объекты группиру-
ются по функциональному использованию, 
по видам, по местоположению.

Порядок проведения государственной 
оценки регламентирован методическими 
указаниями, утвержденными приказом 

Министерства экономического развития 
Российской Федерации.

– Поправками в Закон «О государствен-
ной кадастровой оценке» закреплено пра-
вило о ретроспективном применении када-
стровой стоимости объекта недвижимости, 
в том числе используемой для налого- 
обложения. Так, если в ходе исправления 
ошибки, допущенной при определении 
кадастровой стоимости, стоимость объекта 
недвижимости уменьшилась, то новое 
значение стоимости будет распространено 
на весь период со дня начала применения 
сведений о кадастровой стоимости. В связи 
с этим налог на имущество и земельный 
налог должны быть пересчитаны в сторону 
уменьшения.

Также закреплено, что сведения о када-
стровой стоимости объекта недвижимости 
применяются в зависимости от оснований 
их определения. Например, результаты 
государственной кадастровой оценки те-
кущего года для целей, предусмотренных 
законодательством, могут применяться с  
1 января 2021 года, несмотря на то что при-
каз об утверждении результатов вступил 
в силу 12 октября текущего года.

– Пожалуйста, мы всегда рады ответить 
на вопросы, интересующие читателей.

Итак, изменения в законодательстве 
сводятся к тому, чтобы сделать работу 
по проведению кадастровой оценки бо-
лее четкой и эффективной. Объединение 
сроков проведения кадастровой оценки 
повсеместно, открытость и прозрачность 
работы учреждений, занимающихся про-
ведением государственной кадастровой 
оценки, снимет многие вопросы у населе-
ния, сделает процесс уточнения кадастро-
вой стоимости объектов более понятным 
и простым.
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СОЦИУМ

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

Костя Вяткин, 
один из участников фотоконкурса.

КРАСНОЩЁКОВО: 
по «Млечному 

пути»
В июне в редакцию газеты 

«Районный вестник» поступило 
коллективное письмо жителей 
райцентра: доколе будет пусто-
вать и разрушаться когда-то 
вполне приличное здание быв-
шего совхозного Дома культуры? 
Теперь вопрос решен – районная 
газета пишет, что объект выку-
плен сельскохозяйственным 
перерабатывающим снабженче-
ско-сбытовым потребительским 
кооперативом «Млечный путь». 
Здесь будут принимать молоко от 
членов кооператива и населения 
района.

«Млечный путь» был образован 
в 2020 году в рамках программы 
«Агростартап» на территории 
Краснощековского и Чарышского 
районов при поддержке Прави-
тельства Алтайского края. В коо-
ператив вошли 12 членов КФХ двух 
районов. На его развитие выделены 
денежные средства по специальной 
программе – около 10 миллионов 
рублей. Часть денег поступила в 
неделимый фонд кооператива,  
другая часть в соответствии с биз-
нес-планами будет использована 
на приобретение поголовья скота, 
сельскохозяйственной техники,  
также оборудования для молоко-
приемного пункта. Важными усло-

виями для руководителей КФХ при 
образовании кооператива были со-
здание официальных рабочих мест, 
уплата налогов, увеличение объемов 
производства молока и улучшение 
качества сырого молока. У членов 
кооператива при выполнении 
этих условий закупочная цена на 
молоко будет соответствовать заку-
почной цене СПК, которая в этом 
году не опускалась ниже 22 рублей. 
По словам Максима Кочева, пред-
седателя «ЧарышАгроПродукта», в 
возрожденном здании, кроме того, 
планируется открыть фирменный 
магазин по продаже сыра и другой 
качественной продукции, которую 
потребительская кооперация про-
изводит из местного сырья.

ЕЛЬЦОВКА: из дома 
до военкомата

«От нашего Ельцовского района 
подлежат призыву и отправке 
в войска 14 человек. А в целом 
по военкомату от трех районов: 
Целинного, Тогульского и Ельцов-
ского – 26», – о новых правилах 
призыва в районной газете «Заря 
Востока» рассказала председатель 
призывной комиссии Ельцовско-
го района Наталья Старовойтова.

Во-первых, срок осеннего призыва 
перенесен с 1 октября на более позд-
ний. Во-вторых, призывники должны 
в обязательном порядке не только 
пройти медосвидетельствование 
врачами-специалистами, но и сдать 
мазок на COVID-19. Предусмотрены 
профилактические меры: нали-
чие масок, перчаток, термометрия, 
санобработка по пути следования 
призывников, проведение каран-
тинных мероприятий по прибытию 
военнослужащих в воинскую часть. 
Родителей, друзей и любимых просят 
провожать призывников в родном 
селе и не являться в военкомат вместе 
с ними, чтобы исключить лишние 
контакты и обезопасить всех.

СИБИРСКИЙ: 
столовые для птичек

Редакция газеты «Сибирский 
вестник» провела детский фото-
конкурс «Кормушка для птички».

Условия были простые: сделать 
кормушку для птиц своими руками 
из любых подручных материалов и 
сфотографироваться вместе с ней. 
И началось… Идеи кормушек были 
такими разными и уникальными, 
что редакция даже продлила сроки 
конкурса.

В ход пошли картонные коробки 
из-под обуви, пятилитровые пластико-
вые бутылки, всевозможные дощечки, 
которые превратились в настоящие 
домики. Кстати, были работы, тех-
нику изготовления и материалы ко-
торых не удалось угадать даже всем 
коллективом. Об этом журналисты 
спросили мастеров на церемонии 
награждения, прошедшей в редак-
ции газеты. Победителям вручили 
небольшие подарки и дипломы на 
память. А еще вложили в них памят-
ку о том, чем можно кормить птиц, а 
чем – нельзя.

КРАСНОГОРСКОЕ: 
эх, кабы не мороз
В районе приступили к осво-

ению средств дорожного фонда. 
Правда, ударным темпам ремонта 
дорог мешают низкие температу-
ры.

В райцентре выравниваются и от-
сыпаются песчано-гравийной смесью 
наиболее проблематичные участки 
улицы Алтайской. На ближайшее вре-
мя запланированы работы на Парти-
занской улице и в переулке Сосновом. 

Ремонтируют дорожную сеть и в селе 
Березовка. Здесь работники сельсове-
та выравнивают и отсыпают улицу 
Ветеранов. Делу мешает не только не-
погода, но и отсутствие бульдозера. 
Дорожная служба предоставила на 
один день грейдер, но этого времени, 
естественно, не хватило, чтобы закон-
чить работу, пишет газета «Восход».

�С�Ь��РИС�АНЬ: 
егерю – рожки 
да ножки

В полицию обратился усть-при-
станский егерь. Он сообщил, что 
на берегу озера Шибаево были 
найдены останки лося, а именно 
шкура и голова животного.

Аналогичное сообщение несколько 
дней спустя поступило от чеканихин-
ского егеря, который обнаружил, что 
в пятнадцати километрах от села не-
известные убили лося. Позже в дежур-
ную часть позвонили из Клепикова. 
Браконьеры положили головы, шку-
ры и ноги двух лосей около магазина, 
принадлежащего жене местного егеря. 
Скорее всего, таким способом преступ-
ники пытались запугать мужчину. 
Сам егерь говорит, что угрозы ему 
уже поступали. По его материалам 
уже возбуждено несколько уголовных 
дел. Руководители егеря попросили 
главк МВД взять ситуацию под свой 
контроль. По всем трем фактам возбу-
дили уголовные дела, сообщает газета 
«Авангард».

Кровавая расправа над парноко-
пытными произошла на территории 
Обского заказника, который был 
создан, в частности, и для восста-
новления численности лосей.

БАЕВО: 
урок в виртульной 

реальности
В конце сентября в рамках на-

ционального проекта «Образова-
ние» на базе Баевской средней 
школы открылся центр образова-
ния гуманитарного и цифрового 
профилей «Точка роста».

Во время осенних каникул в 
центр поступили современная 
функциональная мебель и новинки 
образовательной техники. В самое 
ближайшее время школьникам 
предстоит опробовать шлем вир-
туальной реальности, фотоаппарат, 
ноутбуки, образовательный кон-
структор, манекены-тренажеры, 
дрель-винтоверт и многое другое. 
Новое оборудование и инструмен-
ты будут использоваться на уроках 
информатики, технологии, ОБЖ, а 
также в ходе «внеурочки».

Если учебные зоны «Точки роста» 
пока ждет учеников, то, как пишет 
газета «Голос хлебороба», шахмат-
ная гостиная, оснащенная всем 
необходимым, уже открыта для 
желающих.
Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ, 
фото из газеты «Сибирский вестник»
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Зато лебедей  
не отменить

Роспотребнадзор не разрешил проводить праздник 
«Алтайская зимовка» в этом году, что связано со 
сложной эпидемиологической обстановкой в стране.

Год назад это красочное мероприятие возглавило 
сибирский топ встречи зимы. Тогда оно собрало порядка 
7 тысяч человек только на двух основных локациях – в 
«Бирюзовой Катуни» и на озере Светлом.

И хоть праздник отменен, посещать Алтай этой 
зимой можно. Сотни лебедей уже прибыли в Советский 
район, десятки плавают в Бийской полынье. Катунь 
все так же завораживает пронзительной бирюзой. 
Скоро откроются горнолыжные трассы, а санатории 
и туркомплексы готовы принять гостей по программе 
кешбэка.

«А лтайскую зимовку» организаторы все же 
рассчитывают провести в 2021-м.

Здоровье  
российского тенниса

В белокурихинский санаторий прибыли предста-
вительницы большого тенниса под руководством 
заслуженного тренера России Евгении Манюковой.

Отдыхают на алтайском курорте мастера спорта 
Анастасия Тихонова, Влада Коваль, Евгения Бурдина 
и мастер спорта международного класса Александра 
Панова – в 2018 году она выиграла Кубок Кремля в паре 
с немкой Лаурой Зигемунд. Их цель – восстановить 
здоровье, ведь большой спорт, увы, не обходится без 
травм.

«Мы много слышали про ваш прекрасный край, про 
его совершенно невероятную природу, и вот сейчас всё 
увидели сами, – говорит тренер. – Красота неописуемая, 
очень хорошие места, с удовольствием гуляем. И воздух 
потрясающий. Поэтому, я считаю, для наших девушек 
здесь очень хорошо пройдет восстановление».

Алёна ИВАНОВА

«Шёлковый путь»  
пройдёт через Алтай

Ралли-марафон «Шёлковый путь» в 2021 году впер-
вые пройдет на территории Алтайского края. Гонка 
продлится с 1 по 11 июля.

Маршрут участников будет пролегать через три стра-
ны – Россию, Монголию и Китай. Марафон стартует в 
Омске и финиширует в китайском Урумчи.

Как сообщает «Алтайский спорт», участникам пред-
стоит преодолеть пять тысяч километров. Почти поло-
вина дистанции придется на скоростные спецучастки 
в Западной Монголии и пустыне Гоби.

Экипажи, полностью состоящие из молодых людей 
не старше 29 лет, а также чисто женские смогут уча-
ствовать без стартовых взносов.

Лина ГОРДЕЕВА

  КРАТКО .

Лучшая в России  
закуска с судаком

Бренд-шеф барнаульского ресторана Александр Зозуля 
стал шефом года России и легендой года – 2020. Этих зва-
ний его удостоила Национальная ассоциация кулинаров 
страны.

В Перми с 20 по 22 ноября проходил чемпионат «Шеф года». 
Участники готовили блюда русской кухни с учетом современных 
трендов. Также в рецептуре должны были отражаться традиции 
регионов, которые представляли конкурсанты. Жюри оценивало 
угощения по международным стандартам, обращало внимание 
на технологическую сторону, красоту, необычность подачи.

Кулинарный батл длился три часа. Фаворитом судейской 
коллегии в итоге стало трио барнаульца Александра Зозули: 
закуска с судаком, горячее с кроликом и айвой и восемь 
видов «фингерфуда» (крошечных порций закусок), сообщает 
«Алтайтурцентр».

Всего за статус «Шеф года России», а также за звание луч-
ших кондитеров, кавистов и бариста в шести номинациях 
олимпиады боролись 120 человек, выбранных жюри.

Алёна ИВАНОВА

  ЗНАЙ НАШИХ! .

В маске даже кот
В связи с жесткими ограничениями из-за распространения коронави-

руса барнаульцы стали защищать не только себя, но и своих домашних 
животных медицинскими масками.

Накануне в Сеть попали фотографии, на которых барнаулец в обществен-
ном транспорте держал в руках кота в медицинской маске. Этот кадр сделан 
в автобусе маршрута № 20.

В соцсетях под этой публикацией жители региона обсудили различные 
способы, как обезопасить своих питомцев и оградить себя от потенциальной 
передачи вирусной инфекции от животного.

Элина ГОРДЕЕВА  
(фото из паблика «Барнаул Insta»)

  ФОТОФАКТ .

Два месяца назад рано 
утром во двор житель-
ницы села Старокрайчико-
во Первомайского района 
Елены Колокольниковой 
залетел дикий гусь. Он 
осторожно приблизился 
к стае белых домашних 
сородичей. Стал клевать 
рассыпанное для них зер-
но. Гусыни восприняли чу-
жака спокойно. Но вожак 
стаи остался недоволен 
новым членом семейства. 
Шипел на него, старался 
отогнать от кормушки.

Хозяйка залюбовалась серым 
красавцем. Видно, птица молодая, 
сил не хватило на большой перелет. 
Елена Васильевна рассказывает:

– Перед этим я видела, как над 
нашим двором пролетели снача-
ла четыре диких гуся, следом еще 
восемь. Наверное, отправились в 

теплые края или только готови-
лись к перелету. Но больше их не 
видела. А этот молодой гусь поче-
му-то опустился в нашем дворе. 
Он такой хорошенький, просто 
любуюсь. Пыталась ему бросать 
хлебные кусочки, картошку. Он на 
них не обращал внимания, видно, 
не знал, что это такое. Зато домаш-
ние гуси быстро их подбирают. Ди-
кий поначалу клевал только зерно 
и очень любил щипать зелень в 
огороде, куда я запускала уток. Так 
и прижился.

По словам Елены Васильевны, 
утки приняли чужака дружелюбно, 
не прогоняют его. Он ходит в их 
стае. Днем дикий гусь улетает на 
речку Чумыш, плавает. Там ледок 
только у кромки берега,  благода-
ря течению свободной воды еще 
много. Хозяйка беспокоится за его 
судьбу. Не подстрелили бы. Вече-

ром дикий гусь возвращается во 
двор Колокольниковых, ночует в 
сарае с утками. Старый гусак до 
сих пор шипит на незваного гостя.

За это время привычки дикаря 
изменились. Он узнал вкус мятой 
вареной картошки, смешанной с 
мучкой, хлебных крошек и стал 
отдавать им предпочтение. Ког-
да Елена кормит уток зерновыми 
отходами, гусь спокойно клюет их 
рядом. Но если в кормушке оказы-
ваются его любимые вкусности, он 
начинает жадничать. Перетаски-
вает кусочки картошки и хлеба в 
укромный уголок возле теплицы и 
там поедает добычу в одиночестве.

– Если он останется у нас, я гото-
ва всю зиму его держать, кормить. 
Никогда не обижу. Может быть, 
весной вернется его стая? – говорит 
Елена Колокольникова.

Людмила ЕРМОЛИНА.

Медики Рубцовской ЦРБ 
стали героями песни.

Рубцовская поэтесса, член 
Союза писателей России Ольга 
Такмакова посвятила стихи 
медикам, работающим в ко-
видном госпитале Рубцовской 
ЦРБ. Местный бард Юрий Крав-
ченко положил их на музыку.

На больнйчной�  кой� ке
В ковидный госпиталь Оль-

га Такмакова попала в тяжелом 
состоянии. Говорит, что снача-
ла лечилась от коронавируса 
дома, выполняла все предпи-
сания, но вместо улучшения 
ей становилось все хуже. Как 
итог – больничная койка.

Ольга Владимировна не из 
тех, кто безответственно отно-
сится к опасности заражения. 
К тому же она заведует детским 
садом и понимает, что здесь 
следить за здоровьем нужно 
особенно пристально. Но слу-
чившееся еще раз подтвержда-
ет: никто не застрахован.

Когда болезнь начала сда-
вать позиции, Ольга Такмако-
ва, как человек творческий, 
стала общаться с товарищами 
по несчастью, медперсоналом, 
делать наблюдения. Вот лишь 
несколько из них, изложенных 
от первого лица.

А рукй те�плые!
У нас хлебом не корми – дай 

поругать медиков. Всегда и вре-
мя, и слова найдутся. Но много 
ли мы знаем, как нелегок их 
труд!

В ковидном госпитале я уви-
дела, как работают эти люди – 
от санитарки до врача: даже 
не на 100 или 150 процентов, 
а просто на износ. Только за 
зарплату так работать нельзя! 
Здесь ими движет что-то иное.

Неважно, по каким причи-
нам они пришли в ковидный 
госпиталь. Одни действительно 
хотят заработать, и в том нет 

ничего плохого. Но некоторые, 
завершая смену, уже знают, что 
не готовы прийти повторно ни 
за какие деньги. Другие идей-
ные, как санитар Коля. Он три 
года ухаживал за своим боль-
ным дедушкой и пообещал ему, 
что всегда будет заботиться о 
людях. Обещание выполняет 
на «передовой» и намерен рабо-
тать до тех пор, пока госпиталь 
не закроют. Я не видела ни од-
ного, кто не выполнял бы долг 
со всей отдачей.

Невыносимо тяжело мед-
сестрам. Освещение в пала-
тах не очень хорошее, и они 
становятся на колени перед 
больными, чтобы поставить 
капельницу как можно менее 
болезненно, точно попав в вену. 

Просят потерпеть. Успевают 
приободрить пациентов, нахо-
дят для каждого добрые слова. 
Медсестричка Марина делает 
укол, и даже через перчатки 
чувствуется, какие у нее те-
плые руки! Как будто своими 
руками забирает боль. А мы 
их только по именам и знаем.

Наверное, у них бывают 
всякие ситуации. Но ни разу 
не позволили себе проявить 
негативные эмоции.

Простое – сложно
Мы, жалуясь на неудобство 

ношения маски, даже близко 
не представляем, каково при-
ходится медикам, которые по 
шесть часов находятся в полном 

обмундировании. В нем жарко, 
некомфортно, на лице остаются 
следы от специальных средств 
защиты. Поэтому шутки про 
космонавтов и инопланетян не 
кажутся им смешными.

То, на что в обычной жиз-
ни не обращаешь внимания, 
может стать настоящей про-
блемой. Вот, например, очки 
для коррекции зрения. Под 
защитными они запотевают и 
только мешают. А пристроить 
их поверх экипировки – задача 
не из простых.

И что такое 12 часов отды-
ха между дежурствами? Пока 
медработники пройдут все 
необходимые гигиенические 
процедуры, переоденутся, со-
звонятся с родными, покуша-
ют – сколько времени остается 
на полноценный сон?

Быль йлй небыль?
В ковидном госпитале меди-

ки каждый день и час рискуют 
своим здоровьем, чтобы вер-
нуть его тем, кто стал жертвой 
коронавируса. COVID-19 не миф, 
он существует! Не буду ориги-
нальной, если скажу, что ко-
вид-диссидентов нужно водить 
сюда на экскурсии. Люди реаль-
но болеют, некоторые умирают. 
Вроде идут на поправку, а потом 
отказывают жизненно важные 
органы. Это страшно!

Даже сами медики гово-
рят, что болезнь не изучена, 
они собирают информацию о 
ней непосредственно из своей 
практики. Поэтому меняются 
препараты, методика лечения. 
И неизвестно, что для кон-

кретного человека повлияет 
в плюс, а что в минус.

Не верить в возможность 
заражения и пренебрегать 
элементарными правилами 
– это или тупость великая, или 
убежденность в собственном 
бессмертии.

Я хочу сказать спасибо мед-
персоналу за то, что живая. Кто 
не был там, тот не поймет…

Проза в поэзйй
Все эти картинки боль-

ничной жизни не просто от-
печатались в сознании Ольги 
Такмаковой. Они как-то сами 
собой вылились в поэтические 
строки. Она лежала в палате, а 
строчки складывались.

– Было такое ощущение, что 
слова взялись откуда-то, а я их 
просто записала, – признается 
поэтесса.

В первую очередь она поде-
лилась творчеством с медика-
ми. Многие плакали, говоря, 
что другой награды и не надо. 
И конечно, направила стихи 
товарищу по творческому объ-
единению «КиТ», местному 
барду Юрию Кравченко.

– Мне очень захотелось под-
держать ее и сказать слова бла-
годарности врачам. Я сделал 
литературную обработку под 
музыку, и уже на следующее 
утро родилась песня «Ангелы», – 
рассказывает Юрий Николае-
вич. – Творчество – это всегда 
что-то новое. Такой темы, как 
ковид, не было никогда. К со-
жалению, она появилась.

Песня посвящена всем тем, 
кто в белых одеждах склоняет-
ся над людьми, отгоняя болез-
ни. Тем, кому говорят спасибо 
за сохраненную жизнь. Это со-
трудники ковидного госпита-
ля Рубцовской ЦРБ и тысячи 
их коллег по всей стране. То, 
что для них сейчас проза жиз-
ни, достойно поэзии.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 
фото Бориса ПЛОТНИКОВА  

и Ольги ТАКМАКОВОЙ

Знала…  
Но не подумала

Полицейские устанавливают аферистов, при-
частных к хищению более 200 тысяч рублей у жи-
тельницы Родинского района.

В отделение полиции по Родинскому району об-
ратилась 33-летняя жительница села Степного. Она 
призналась, что ранее не раз слышала об обманных 
схемах мошенничества, читала в средствах массовой 
информации различные истории. Но и подумать не 
могла, что сама окажется жертвой аферистов.

Звонок ей поступил с телефона, начинающегося с 
кода 495. Человек, представившийся сотрудником банка, 
сообщил, что специалистами зафиксирована несанкци-
онированная попытка входа в личный онлайн-кабинет 
жительницы Родинского района с целью оформления 
кредита. Доверившись незнакомцам, девушка под дик-
товку проделала необходимые манипуляции. В тот мо-
мент она не догадывалась, что таким образом вначале 
сама оформила на свое имя кредит, а затем, передав 
конфиденциальную информацию собеседнику, перевела 
деньги на неизвестный счет.

В общей сложности сельчанка осчастливила афе-
ристов на 209 100 рублей. Теперь полицейские вы-
ясняют их личности, чтобы привлечь к уголовной 
ответственности.

Золотая лихорадка?
Учредитель золотодобывающего предприятия 

обвиняется в незаконном обороте драгоценных 
металлов и попытке дать взятку.

Как рассказала «АП» помощник руководителя след-
ственного управления Следственного комитета РФ по 
краю, с мая по декабрь 2019 года руководители ООО Золо-
тодобывающее предприятие Артель старателей «Ал-
тай-2» и ООО Артель старателей «Сибирь» организова-
ли незаконную добычу драгоценных металлов на не 
предусмотренном лицензией участке. Затем хранили 
их, перевозили под видом минерального сырья. А по-
лученное в результате переработки заводским путем 
золото продавали в один из коммерческих банков, хотя 
оно подлежало обязательной сдаче в Государственный 
фонд драгоценных металлов и камней РФ. В итоге нанес-
ли ущерб государству на сумму 18 миллионов рублей.

Узнав, что «сотрудники» ФСБ проводят оператив-
но-разыскные мероприятия, один из криминальных 
золотодобытчиков решил избежать уголовной от-
ветственности. За взятку 300 тысяч рублей. Однако 
сделать ему это не удалось, так как оперативник, 
которому предложили деньги, отказался их брать. 
А для фигуранта уголовного дела попытка подкупа 
стала еще одним преступным эпизодом.

Во время следствия 41-летний мужчина вину при-

знал и заключил досудебное соглашение. Уголовное 
дело в отношении него выделено в отдельное про-
изводство. А на его имущество – стоимостью более 
шести миллионов рублей – наложен арест.

В отношении еще двоих учредителей предприятий 
уголовные дела расследуются. Кроме того, следователем 
в Департамент по недропользованию по Сибирскому 
федеральному округу направлено представление об 
устранении причин и условий, способствовавших 
преступлению.

«Дурь»  
за решётку привела

Житель Алейска лишился свободы на 17 лет из-
за торговли наркотиками. Отбывать наказание он 
будет в колонии строгого режима.

Как сообщили «АП» в пресс-службе УФСБ России по 
краю, 28-летний мужчина по Интернету устроился 
курьером по продаже синтетических наркотиков. 
В феврале 2020 года решил сбыть крупную партию 
запрещенных веществ. Нашел потенциального поку-
пателя и предложил тому наркотик по цене 500 тысяч 
рублей за килограмм.

Пробную партию «синтетики» по договоренности 
он передал заинтересовавшемуся зельем человеку. 
Но наркосбытчик напрасно радовался удаче. Поку-
патель действовал в рамках мероприятий, которые 
проводили оперативники ФСБ.

Следующая встреча состоялась уже в марте. Сбытчик 
сообщил «клиенту» о месте, где находится закладка. 
Мужчины прибыли туда вместе для завершения сдел-
ки. За товар массой свыше 700 граммов наркоторговец 
получил наличными 350 тысяч рублей.

Затем в его гараже сотрудники ФСБ обнаружили 
еще одну крупную партию «синтетики». После этого 
жителя Алейска задержали. А все приготовленные к 
сбыту наркотики были изъяты.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

  ХРОНИКИ ПАНДЕМИИ .

  ФЕМИДА .

Больница с ангелами

Незваный гость прижился…

Для спортивных 
талантов

Алтайский край вошел в 
число 17 регионов России, где 
откроют региональный центр 
выявления и поддержки та-
лантливых детей «Талант22». Ра-
бота будет выстроена по модели 
федерального образовательного 
центра «Сириус».

Ожидается, что центр зарабо-
тает уже в декабре. Занятия бу-
дут проходить по направлениям: 
«Наука», «Искусство» и «Спорт». 
По последнему в Барнауле уже 
определены площадки для про-
ведения в 2021 году первых про-
фильных смен для одаренных 
детей. Это Краевой шахматный 
клуб, Алтайское училище олим-
пийского резерва, спортивные 
школы олимпийского резерва: 
Алексея Смертина, «Алтайский 
ринг», «АлтайБаскет».

«Включены 10 видов спорта. 
Для сравнения: в других регио-
нах только 2–3. Благодаря этому 
проекту мы сможем привлечь 
более 13 млн рублей из федераль-
ного бюджета на спортивный ин-
вентарь. Это хорошее подспорье 
тренерам для работы с ребятиш-
ками, которые выделяются сво-
ими способностями», – пояснил 
министр спорта края Алексей 
Перфильев.

В шорт-лист проекта попали 
баскетбол, биатлон, бокс, волей-
бол, легкая атлетика, лыжные 
гонки, настольный теннис, самбо, 
футбол, шахматы. Так, спортив-
ная школа олимпийского резер-
ва по футболу Алексея Смертина 
получит почти 200 тыс. рублей. 
На эти средства здесь планируют 
приобрести профессиональные 
футбольные мячи, форму и тех-
нические средства подготовки 
спортсменов.

Больше всего средств в рамках 
реализации проекта «Талант22» 
получит легкая атлетика. При-
мерно 5,3 млн.

Из-за большого количества 
желающих присоединиться к 
проекту в Министерстве спор-
та Алтайского края задумались 
над расширением списка видов 
спорта. Возможно, в следующем 
году он увеличится до 15.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  ПРОЕКТ .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Строчкй йз песнй
Меж адом кружа и раем,
Сияет любовь живая,
Собой побеждая смерть.

Больница – частичка рая.
Где ангелы, прилетая,
Нам не дают умереть…

Ольга Такмакова – творческий человек.

БАРНАУЛ


